

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Sifat Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan yang bersifat survey. Survey dilakukan dengan menggunakan daftar pertanyaan (kuisoner) yang diantarkan langsung ke koperasi sampel.

B. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan pada koperasi-koperasi yang berada dan berkedudukan di Kota Pekanbaru. Lokasi ini di pilih adalah karena berbagai pertimbangan bahwa Kota Pekanbaru mempunyai lebih banyak koperasi dengan jumlah penduduk yang lebih banyak dan tingkat kompleksitas kegiatan ekonomi yang lebih tinggi dibandingkan dengan daerah lain. Selain itu dapat lebih memudahkan untuk memperoleh informasi tambahan dari koperasi yang dipilih sebagai sampel.

C. Populasi dan Sampel

Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh koperasi karyawan yang ada di kota pekanbaru. Berdasarkan data yang diperoleh dari Kantor Departemen Koperasi tanggal 30 Desember 2000 terdapat 596 buah koperasi di kota Pekanbaru. Sedangkan koperasi karyawan berjumlah 142 buah yang menjalankan berbagai usaha dan kegiatan. Dari jumlah populasi, penulis mengambil sampel penelitian sebanyak 15 buah koperasi karyawan. pengambilan sampel dilakukan secara random sampling.

Dari besarnya sampel yang diambil dalam penelitian dianggap dapat memberikan gambaran yang dapat dipercaya dari seluruh populasi yang diteliti. Adapun

perusahaan yang menjadi sampel dalam penelitian ini dapat dilihat pada lampiran I.

D. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data dilakukan dengan cara :

1. Kuisoner : Yaitu berupa daftar pertanyaan tentang Standar Akuntansi Keuangan Koperasi yang telah disusun dan dipersiapkan sedemikian rupa termasuk diujicobakan kepada koperasi tertentu sebelum turun ke lapangan. Kuesioner disampaikan secara langsung kepada pimpinan koperasi atau pihak yang memahami di koperasi tersebut agar diperoleh suatu informasi yang dapat dipertanggungjawabkan, sehingga dapat mempercepat pengolahn data.
2. Wawancara : dilakukan apabila jawaban yang diberikan responden terhadap pertanyaan yang diajukan dalam kuisoner memerlukan penjelasan lebih lanjut.

A. Jenis dan Sumber Data

a. Jenis Data

Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Data Primer : adalah data yang diperoleh langsung dari pengurus koperasi daftar pertanyaan yang disusun seperti kebijakan akuntansi, metode akuntansi dan konsep akuntansi yang digunakan.
2. Data Sekunder : data yang diperoleh dari responden yang telah diolah lebih dahulu, seperti struktur organisasi koperasi, laporan keuangan, dan data-data pendukung laporan keuangan seperti : buku kas, buku piutang anggota, kartu simpanan anggota dan lain sebagainya.

2. Sumber Data

Data yang dipakai dalam penelitian ini diperoleh dari Kantor Departemen Koperasi Kota Pekanbaru dan dari koperasi-koperasi karyawan yang ada di kota Pekanbaru yang termasuk dalam sampel penelitian (responden).

F. Analisis Data

1. Identifikasi dan pengukuran variabel

Variabel-variabel yang akan diteliti adalah laporan keuangan yang terdiri dari :

- a . Neraca
- b . Perhitungan Hasil Usaha
- c . Laporan Arus Kas
- d . Laporan Promosi Ekonomi Anggota
- e . Catatan atas Laporan Keuangan

Variabel diatas diidentifikasi sedemikian rupa dan disusun dalam daftar pertanyaan untuk kemudian diajukan kepada responden. Pertanyaan diajukan dengan bahasa yang sederhana dan responden menjawab dengan “ya “ dan “tidak”. Nilai skor yang diberikan adalah 1 jika jawaban sesuai dengan PSAK dan 0 jika tidak sesuai dengan PSAK. Variabel-variabel di atas dapat berubah atau bertambah jika pada saat pengolahan data memungkinkan munculnya variabel baru atau variabel lain yang mungkin lebih tepat.

2. Defenisi Operasional Variabel

a. Neraca

Neraca menyajikan informasi mengenai aktiva, kewajiban dan ekuitas pada waktu tertentu. Aktiva adalah sumber daya yang dikuasai oleh perusahaan sebagai akibat dari peristiwa masa lalu dan dari manfaat ekonomi dimasa depan diharapkan akan diperoleh perusahaan. Aktiva terdiri dari aktiva lancar dan aktiva tetap. Aktiva lancar harus menggambarkan sumber daya yang diperoleh dari anggota agar dapat terlihat manfaat yang diperoleh anggota dan dipisahkan dari bukan anggota. Aktiva tetap dapat dipisahkan antara yang dapat dikuasai dan aktiva sumbangan yang terikat penggunaannya. Kewajiban adalah suatu tugas dan tanggungjawab untuk bertindak atau untuk melaksanakan sesuatu dengan cara tertentu. Untuk tujuan menggambarkan manfaat untuk anggota koperasi dapat memisahkan kewajiban yang berasal dari anggota dan dari bukan anggota. Ekuitas menunjukkan jumlah modal anggota yang berbentuk simpanan pokok, simpanan wajib, modal penyetaraan, modal sumbangan, cadangan dan sisa hasil usaha belum dibagi. Gambaran diatas dituangkan ke dalam pertanyaan. Jawaban ya atau tidak. Kemudian jawaban sedapat mungkin dicocokkan dengan laporan keuangan koperasi responden. Jika ternyata responden menerapkan sesuai dengan standar akuntansi keuangan diberi nilai 1 jika tidak memperoleh nilai 0 untuk setiap pertanyaan.

b. Perhitungan Hasil Usaha

Perhitungan hasil usaha harus memuat usaha dengan anggota dan laba atau rugi kotor dengan anggota. Pendapatan koperasi yang timbul dari transaksi dengan anggota diakui sebesar partisipasi bruto, yaitu penjualan barang dan jasa kepada anggota. Pendapatan koperasi yang berasal dari transaksi dengan bukan anggota diakui sebagai pendapatan dan dilaporkan terpisah dari partisipasi anggota. Selisih pendapatan dan beban pokok transaksi dengan non anggota diakui sebagai laba atau rugi kotor dengan non anggota. Beban usaha dan beban perkoperasian seperti beban pelatihan anggota, beban pengembangan usaha, dan beban iuran gerakan koperasi harus disajikan terpisah dalam laporan perhitungan hasil usaha.

Gambaran diatas dituangkan ke dalam pertanyaan. Jawaban ya atau tidak. Kemudian jawaban sedapat mungkin dicocokkan dengan laporan keuangan koperasi responden. Jika ternyata responden menerapkan sesuai dengan standar akuntansi keuangan diberi nilai 1 jika tidak memperoleh nilai 0 untuk setiap pertanyaan.

c. Laporan Arus Kas

Laporan arus kas menyajikan informasi mengenai perubahan kas yang terjadi meliputi saldo awal kas, sumber penerimaan kas, pengeluaran kas dan saldo akhir kas pada periode tertentu. Arus kas berasal dari aktivitas operasi, aktivitas investasi dan aktivitas pendanaan. Laporan ini memberikan informasi yang memungkinkan para pemakai untuk mengevaluasi perubahan dalam aktiva bersih koperasi, struktur keuangan dan kemampuan untuk

mempengaruhi jumlah serta waktu arus kas dalam rangka adaptasi dengan perubahan keadaan dan peluang.

Gambaran diatas dituangkan ke dalam pertanyaan. Jawaban ya atau tidak. Kemudian jawaban sedapat mungkin dicocokkan dengan laporan keuangan koperasi responden. Jika ternyata responden menerapkan sesuai dengan standar akuntansi keuangan diberi nilai 1 jika tidak memperoleh nilai 0 untuk setiap pertanyaan.

d. Laporan Promosi Ekonomi Anggota

Laporan promosi ekonomi anggota adalah laporan yang memperlihatkan manfaat ekonomi yang diperoleh anggota koperasi selama satu tahun tertentu. Laporan tersebut menggambarkan manfaat ekonomi yang diperoleh anggota dari pembelian barang dan pengadaan jasa bersama, dari pemasaran dan pengelolaan bersama, dari simpan pinjam lewat koperasi dan manfaat ekonomi dalam bentuk pembagian sisa hasil usaha.

e. Catatan atas Laporan Keuangan

Catatan atas laporan keuangan adalah penjelasan yang menyajikan pengungkapan yang memuat perlakuan akuntansi mengenai antara lain pengakuan pendapatan dan beban sehubungan transaksi anggota dengan non anggota, kebijakan akuntansi aktiva tetap, penilaian persediaan dan lain-lain. Penjelasan juga meliputi pengungkapan informasi lain seperti penjelasan mengenai kegiatan utama koperasi menurut AD dan ART dan penjelasan lain

yang berhubungan dengan adanya kejadian kontijensi terhadap koperasi, pembagian sisa hasil usaha dan lain-lain.

3. Teknik Analisis

- a. Ujian acak, yaitu untuk mengetahui apakah responden memberikan jawaban secara acak atau sebaliknya atas penyajian kuisisioner. Uji acak ini menggunakan rumus chi square, yaitu :

$$X^2 = \sum \frac{(fe-f)^2}{F}$$

- b. Rata-rata Hitung, yaitu suatu metode statistik deskriptif sebagai uji hipotesis untuk melihat gambaran apakah Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) No. 27 tentang Akuntansi Perkoperasian diterapkan di koperasi karyawan.

1. Rumus rata-rata

$$X = \frac{(X_1 + X_2 + \dots + X_n)}{N}$$

2. Kriteria uji hipotesis :

H^0 diterima, jika X rata-rata $< N$

Atau H^1 diterima, jika X rata-rata $= N$

N adalah jumlah pertanyaan yang diajukan